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Economía

En 2023 en el 
departa-

mento del 
Huila se pro-
dujeron 216 

toneladas de 
plátano que, 

según la Aso-
ciación Hor-
tofrutícola 

de Colombia, 
representó 

el 52% de 
volumen 

de todos los 
productos 

hortofrutíco-
las del depar-

tamento.

n La producción 
de plátano en el 
departamento del 
Huila está creciendo 
y el producto se 
presenta como una 
excelente opción de 
muy buena calidad. 
Carlos Montero, pre-
sidente de Asproplat, 
habló con Diario del 
Huila sobre las opor-
tunidades del sector.

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA
Por: Gustavo Patiño

En el 2023, en el departa-
mento del Huila se pro-
dujeron 216 toneladas de 

plátano, lo que representó el 
52% del volumen producido en 
cuanto a productos hortofrutíco-
las, como lo señaló a Diario del 
Huila la Asociación Hortofru-
tícola de Colombia. Frente a 
esto, este medio conversó con 
Carlos Montero, represen-
tante legal de Asproplat, la 
asociación de productores 

‘Zuluaga es un megacentro ‘Zuluaga es un megacentro 
de abastecimiento de plátano’de abastecimiento de plátano’

de plátano ubicada en el centro 
poblado de Zuluaga, en el muni-
cipio de Garzón, quien dio cuenta 
de los avances con los que cuenta 
esta línea productiva en el depar-
tamento del Huila. 

Platano, el mejor asociado
Montero señaló que actual-

mente, en el departamen-
to, se cuenta con un 
área de entre 24 mil 
y 27 mil hectá-
reas sembradas 
de plátano, no 
solo como úni-
co cultivo, sino 
en asociación 
con otros pro-
ductos como el 

café, el cacao y el aguacate, “en 
este momento es el primer ren-
glón, casi que estamos sobrepa-
sando actualmente el renglón del 
café, que es muy bueno y ha sido 
muy bueno y que el departamen-
to del Huila le ha puesto mucho 
a la producción, pero también te-
nemos el plátano que ha entra-
do a superarlo, en el sentido en 

que todo cultivo está aquí 
asociado con plátano y 

hay también lotes de 
plátano solo”, ase-
guró Montero, “en 
este momento lo 
recomendable es 

que se maneje 
la diversifica-
ción en las fin-
cas y el que se 

ha acomodado más con el café siempre ha sido 
el plátano, ellos son muy buenos socios, entonces 
siempre se ha manejado en asocio y está dando muy 
buenos resultados e incluso tiene menos trabajo, 
es más fácil en la comercialización y el manejo en 
cuanto recolección y todo, es mucho más favorable”.

Excelente calidad
El líder de los productores de plátano en el centro 

del Huila señaló que el producto que se está sacando 
en Zuluaga tiene una excelente calidad, no solo en 
cuanto al fruto, sino en cuanto a las semillas, “hace 
unos años vinieron aquí funcionarios de Fritolay de 
Ibagué e hicieron unas encuestas en todas las fincas, 
pero también se llevaron unas muestras que las lle-
varon a laboratorio y dieron todas las especificacio-
nes que ellos necesitan en fresco para empaquetados, 
para fritos, para todo lo que tenga que ver con trans-
formación e industrialización del producto da todos 
los requerimientos que una empresa como la de ellos 
necesita para sacarlo al mercado nacional y posible-
mente internacional también”. Igualmente, Montero 
señaló que, en cuanto a la producción de semillas, 
han contado con el acompañamiento permanente 
de ICA, “todos nuestros procesos de producción de 
semillas están ligados y están evaluados por el ICA 
y ellos siempre nos exigen que seamos mejores para 
la producción de semillas libres de plagas y enfer-
medades y estamos produciéndolas para llevarlas a 
departamentos como Tolima y Cundinamarca, nos 
han pedido de otras partes del país como Caquetá, 
Putumayo y acá dentro del departamento del Huila”.

Centro de abastecimiento
El productor de plátano señaló que Zuluaga se 

ha convertido en un centro de abastecimiento de 

El presidente de 
Asproplat señala 

que el plátano se ha 
convertido en un 

renglón fuerte en la 
economía huilense.

Carlos Montero, presidente de Asproplat.
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Según infor-
mó Montero, 

semanal-
mente se 

está sacando 
del centro 

poblado de 
Zuluaga una 
producción 
de al menos 

150,000 
kilogramos 
de plátano. 

La zona se ha 
convertido 

en un centro 
de comercia-
lización que 
recibe pláta-
no de otros 
municipios 
del centro 
del Huila y 
distribuye 
empaque-

tado a otros 
municipios y 
regiones del 

país.

 Igualmente, Asproplat se ha convertido en un centro de 
conocimiento en producción del plátano.

este producto no solo para el te-
rritorio huilense, sino para otras 
partes del país, incluso ha llega-
do a países vecinos como Vene-
zuela, “de aquí de Zuluaga sale 
plátano para diferentes puntos 
del país, creo que hasta Venezue-
la está recibiendo plátano de acá, 
porque aquí se ha construido un 
megacentro que recibe plátano de 
otros municipios, no solamente 
de Garzón, sino municipios como 
Tarqui, El Agrado, El Pital, Gua-
dalupe, Suaza y es comercializa-
do aquí en Zuluaga, como centro 
de comercialización, sale de aquí 
en turbos encanastillado y em-
bolsado, después de ser lavado y 
arreglado, para las diferentes pla-
zas de mercado en los diferentes 
puntos del país, incluso creo que 

la costa y Cúcuta, como Bogotá, de aquí sale mu-
cho plátano para Bogotá, incluso hay peladoras del 
Eje Cafetero que nos piden el producto a nosotros. 
De aquí a diario está saliendo plátano”, afirmó, “en 
cuanto al consumo interno de todo el departamento, 
todos los municipios que quedan en la parte más 
caliente se surten con nosotros desde acá”.

Una muy buena opción
Montero aseguró que este producto se ha conver-

tido en una excelente opción para los agricultores 
del centro del Huila, “en este momento el plátano se 
está mostrando como una muy buena oportunidad 
para los agricultores, sobre todo acá en el centro del 
departamento, donde nosotros tenemos nuestros 
cultivos, porque aquí es una cantera de producción, 
aquí se produce plátano a diario, las camionetas 
están sacando el producto desde los caseríos hasta 
Zuluaga y luego en turbos semanalmente se están 
moviendo  desde 90, 120, hasta 150,000 kg sema-
nales por lo menos, si no es más. Aquí es mucho el 
movimiento de plátano que hay en este momento, 
entonces ha servido mucho como un apoyo después 
del café, porque usted sabe que este, en cuanto a su 
comercialización y el beneficio es mucho más costo-
so. El plátano entonces resulta siendo mucho mejor 
por su calidad y porque estamos estratégicamente 
en un centro de comercialización”, afirmó.

El agricultor señaló igualmente que se viene con-
versando con el gobierno departamental para avan-
zar en la industrialización, no solo del plátano como 
producto, sino en cuanto al aprovechamiento de los 
vástagos para la alimentación de animales y la fi-

bra de este para la producción de 
otros productos, “estamos muy 
contentos, porque ya tuvimos una 
primera reunión con el actual se-
cretario de Agricultura, quién nos 
escuchó sobre algunos proyectos 
que tenemos en mente para seguir 
adelante, pero es para  buscar la 
transformación e industrialización 
del plátano, mirando que la planta 
no solo produce el racimo de plá-
tano, sino que de ella se pueden 
aprovechar otros productos como 
abonos orgánicos, vástagos para 
preparar comida para animales, 
la fibra para hacer empaques y 
construir telas, cinturones, bol-
sos y demás productos que desa-
rrollan empresas que aprovechan 
este producto”, aseguró, “estamos 
proponiendo en este momento 
que ojalá nos ayudaran a mon-
tar aquí una planta de procesa-
miento por parte del Estado, pero 
también estábamos hablando con 
el secretario de Agricultura y nos 
decía también que pensáramos en 
lo que son frituras y empaqueta-
dos, y eso nosotros ya lo teníamos 
pensado con antelación, esas son 
las inquietudes que tenemos no-
sotros acá como asociación en el 
centro poblado de Zuluaga”.

Intercambio con la academia
Montero señaló igualmente que 

su modelo de producción ha ser-
vido para el intercambio con la 
academia, pues han contado con 
visitas de universidades de otras 
regiones, además de la Universi-
dad Surcolombiana y el Sena de 
Angostura, “también somos como 
una escuela piloto, hemos venido 
siendo muy visibles en esta in-
dustria y en la forma de trabajo, 
por lo que contamos con visitas de 
estudiantes de la Universidad de 
Cundinamarca con sede en Faca-
tativá, su facultad de agronomía, 
han venido, nosotros les ense-
ñamos, les compartimos nuestro 
conocimiento. Vienen estudiantes 
del Sena del último semestre de 
tecnología de Angostura, igual-
mente vienen de la Universidad 
Surcolombiana estudiantes de 
ingeniería agrícola a mirar cómo 
funciona la planta física, como se 
maneja todo y a ellos les ha ser-
vido mucho y obviamente tam-
bién nos sirve a nosotros, que es-
tamos sirviendo como una escuela 
de formación, han venido igual-
mente estudiantes de la Ciénaga 
en el Magdalena y también de 
Córdoba a mirar el proceso, para 
de pronto también replicarlo en 
esas regiones y ahí vamos poco 
a poco, pero bien”, aseguró y se-
ñaló que ha sido fundamental el 
apoyo de los gobiernos nacional y 
departamental, con los que espe-
ran seguir contando, además del 
municipio de Garzón, con el que 
ya han venido haciendo algunos 
acercamientos, “nuestra asociación 
lleva ya 5 años trabajando con to-
dos los reglamentos, porque dura-
mos muchos más años tratando 
de trabajar a puro pulso y en este 
momento ya tenemos una aso-
ciación constituida y hemos teni-
do apoyo del Sistema de Regalías 
de la Nación, del Ministerio, de la 
misma Gobernación del Huila en 
el período pasado”, finalizó.

Con el acompañamiento del ICA se está produciendo semilla para llevar a otrs municipios y departamentos.

“En Zuluaga se ha construido un megacentro que recibe plátano de otros 
municipios, sale de aquí en turbos encanastillado y embolsado para las 
diferentes plazas de mercado del país”, señaló Montero.
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Huila

n Preocupadas se en-
contraban las 12.000 
familias cafeteras, 
asentadas en el muni-
cipio de Acevedo, por 
los bajos precios del 
producto que dinami-
za su economía, aho-
ra tienen esperanzas 
con el nuevo precio 
de este cultivo de pan 
coger, que ronda por 
los $1.800.000 mil 
precio por carga.

Edgar Prada 
Sterling, 

alcalde del 
municipio 

de Acevedo 
señaló: 

“nuestro 
municipio es 
muy próspe-
ro y en estos 
últimos dos 

meses hemos 
tenido un 

buen precio 
del café, 

porque es-
tuvimos por 

espacio de 
año y medio, 

afectados por 
los bajos pre-
cios, la gente 

estaba sin 
esperanza”.

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Anderson Hernández

Desde la Alcaldía del mu-
nicipio de Acevedo, indi-
caron que les ha faltado 

apoyo para mejor la producción 
de café, ya que es el tercer ente 
territorial en este aspecto. Asimis-
mo, solicitaron el incremento del 
‘pie de fuerza’, para evitar hechos 
de delincuencia con la llegada de 
los recolectores de café a esta lo-

Acevedo requiere Acevedo requiere 
seguridad y seguridad y 
productividadproductividad

calidad en este segundo semestre.
Otro tema que preocupa los 

funcionarios de esta localidad, 
es el consumo de estupefacien-
tes en los jóvenes e inicio de la 
sexualidad de las adolescentes a 
temprana edad, habría casos de 
abusos.

Con el precio, volvió la 
esperanza

En materia de vocación agrí-
cola, la subida del precio de la 
carga de café, trajo la esperanza 
para los productores, en este sen-
tido Edgar Prada Sterling, alcalde 
del municipio de Acevedo señaló: 
“nuestro municipio es muy prós-
pero y en estos últimos dos me-
ses hemos tenido un buen precio 
del café, porque estuvimos por 
espacio de año y medio, afecta-
dos por los bajos precios, la gente 
estaba sin esperanza. Ahora ya 
estamos reactivando las empre-
sas y los negocios que ‘mueve’ 
este producto”.

Este ente territorial, tiene más 
de 12 mil familias cafeteras. Su 
economía depende netamente de 
la producción agrícola.

Además, cultivan mandarina, 

En Acevedo esperan más ayuda en proyectos para la producción de café.

Esperan la llegada de 30.000 recolectores de café.
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En cuanto 
a la produc-
ción de este 
cultivo tan 
importan-
te para su 

economía, el 
mandata-
rio señaló. 
“Estamos 

trabajando 
con las ‘uñas’, 

solo con la 
ayuda de 

Dios, Hemos 
estado des-
amparados, 

no contamos 
con el apoyo 
que debería-

mos tener 
para nuestras 
familias cafe-

teras”.

papaya, piña con el fin de no de-
pender exclusivamente del café.

Les falta apoyo 
En cuanto a la producción de 

este cultivo tan importante para 
su economía, el mandatario se-
ñaló. “Estamos trabajando con 
las ‘uñas’, solo con la ayuda de 
Dios, Hemos estado desampa-
rados, no contamos con el apoyo 
que deberíamos tener para nues-
tras familias cafeteras. Espera-
mos ayuda gubernamental”.

Esta localidad es una despensa 
agrícola de la región a raíz de su 
vocación agrícola. 

“Sé que el gobernador tiene 
buenas iniciativas, y conocemos 
del compromiso que ha tenido 
con el sector agropecuario, para 
desarrollar el campo”, dijo el fun-
cionario.

El sector cafetero
En este aspecto  del proyecto 

de 99 filtros verdes como estra-
tegia de economía circular, cuyo 
fin es el adecuado manejo de las 
aguas residuales generadas en el 
beneficio del café en el depar-
tamento, se destinarán $ 2.012 
millones, iniciativa que permiti-
rá descontaminar a las cuencas 
abastecedoras como la quebrada 
Garzón, quebrada Barbillas y el 
río Guarapas. 

Sobre la protección de las cuen-
cas abastecedoras, se adelantarán 
procesos de restauración activa y 
pasiva para consolidar las áreas 
de recarga hídrica en la zona de 
reserva forestal del río Las Cei-
bas y cuencas abastecedoras de 
acueductos municipales del Hui-
la, para ello se invertirán $1.446 
millones.

Para este proyecto serán sem-
brados 5.555 árboles en restaura-
ción activa y 107.057 árboles en 
restauración pasiva para un total 
de 112.612 árboles en los muni-
cipios de Neiva, Rivera, Villavieja, 
Palestina, Acevedo y Pitalito.

Ya en cuanto a los Proyectos 
Ciudadanos de Educación Am-
biental (Procedas), se destinarán 
$540 millones para la convoca-
toria pública, a través de la cual 
se cofinanciarán iniciativas am-
bientales en los componentes de 
protección de fuentes hídricas, 
conservación de áreas protegidas, 
monitoreo ambiental comunita-
rio, manejo y transformación de 
residuos sólidos, producción más 
limpia, negocios.

Asimismo, ya se trabaja en la 
construcción de tres plantas más 
en la región y son las del munici-
pio de Teruel, que busca proteger 
el río Yaguará; La Plata que jun-
to a la de Garzón, se convierten 
en dos de estas grandes obras de 
infraestructura; y la de Acevedo.

Solicitan ayuda en 
seguridad

Asimismo el burgomaestre, 
señaló: “con la llegada de la co-
secha de café, necesitamos au-
mentó de ‘pie de fuerza’, y con el 
arribo de los recolectores, cono-
cidos como ‘andariegos’, se au-
mentan los hechos de violencia 
y hay mucha descomposición 

social en nuestra localidad”. 
Acevedo, cuenta con cerca de 

45.000 habitantes, y más 30.000 
que llegan a trabajar en la reco-
lección de café para esta segunda 
temporada del año.

Otro tema que preocupa los 
funcionarios de esta localidad, 
es el consumo de estupefacien-
tes en los jóvenes e inicio de la 
sexualidad de las adolescentes a 
temprana edad.

Por estas causas, ya solicitamos 
ayuda al Gobierno Nacional y al 
Departamental, no solo en ma-
teria de seguridad, sino en mo-
vilidad.

Roban y demandan rescate 
por las motos

La situación de seguridad es 

afectada por delincuencia co-
mún, quienes también harían 
exigencias económicas para de-
volverles las motos que le hurtan 
a sus propietarios.

“Están robando motos, cerca 
de cuatro o cinco diarias, se las 
llevan y a las dos horas, llaman 
a los dueños a pedir ‘rescate’, les 
solicitan $2 o $3 millones, para 
entregarlas. Esa es la situación 
difícil que vive nuestro munici-
pio. Por esto pedimos tanto al 
Gobierno Nacional como al De-
partamental, que nos incremen-
ten el pie de ‘fuerza’”, reveló el 
mandatario.

El burgomaestre, indicó que 
esta localidad, cuanta con cerca 
de 40 mil habitantes y ahora con 
la población foránea, que llega a 
recolectar café en este primer se-
mestre del año, se acercan a los 
100.000 personas, para el bajo 
número de agentes de Policía con 
los que cuentan. 

Hubo un rapto en la 
localidad

Recordemos lectores, que el 
pasado 15 de febrero, la noticia 

del secuestro del joven, Edwar 
Mauricio Muñoz, de 20 años de 
edad, ocupó rápidamente las 
portas de los medios locales y 
nacionales. En cuanto al rap-
to de esta persona, se presentó 
cuando apenas salía de un su-
permercado y ahí lo abordaron 
dos sujetos que portaban ca-
puchas para cubrirse el rostro, 
quienes lo intimidan con ar-
mas de fuego y luego lo suben 
a una camioneta. 

Frente a esta problemática de 
inseguridad, Rodrigo Villalba, 
gobernador del Huila, señaló 
en su momento: “estuvimos 
analizando toda la situación 
que se ha presentado duran-
te el año y por supuesto hay 
resultados que nos llenan de 
satisfacción por la eficiencia de 
la Fuerza Pública y de los entes 
investigativos. Pero hubo otros 
que se dieron de manera re-
ciente y nos preocupan, como 
el caso del secuestro que no 
puede ocurrir, y se dio en el 
municipio de Acevedo. Ya hay 
recompensa, pero la vamos a 
aumentar”.

Y añadió que para el caso de la 
víctima de secuestro, ‘doblaron’ 
la recompensa, en este aspecto, 
fueron $40 millones por infor-
mación sobre el paradero de la 
víctima.

Y luego de 14 días de sufri-
mientos y angustias, las auto-
ridades celebraron el rescate de 
esta persona y la detención del 
presunto responsable del rapto.

Pilares fundamentales para 
la comunidad

La prioridad para los acevedu-
nos, es la salud, educación, vías. 
“Con los dos equipos de maqui-
naría con los que contamos, he-
mos estado realizado los respec-
tivos arreglos y hoy sentimos que 
nuestra comunidad se ha mostra-
do contenta con las adecuaciones 
realizadas”. 

En este aspecto han coordinado 
los respectivos ajustes, y hasta el 
momento las expectativas se ha-
brían cumplido.

“La comunidad nos ha pedido 
el mantenimiento de las carre-
teras para poder extraer sus pro-
ductos y comercializarlos”, aña-
dió el mandatario.

Solicitan aumento de ‘pie de fuerza’.

Preocupa el 
consumo de 
estupefacientes 
en los jóvenes 
acevedunos. 

Edgar Prada Sterling, alcalde 
del municipio de Acevedo.
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Contexto
n Así lo dio a cono-
cer la Secretaría de 
Educación en un 
debate en el Concejo 
de Neiva el pasado 
fin de semana. De 167 
sedes educativas solo 
53 cuentan con vigi-
lancia. El municipio 
busca recursos para 
ampliar la cobertura.

El concejal 
Johan 

Steed Ortiz 
señaló que 

la Secretaría 
General del 

Municipio sí 
tiene respon-
sabilidad en 
el inventario 

de las Ins-
tituciones 

Educativas 
por medio 

del almace-
nista, según 
lo estableció 

el Decreto 
0257 del 2017, 
que establece 
el Manual de 
Inventario de 

Neiva.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Gustavo Patiño

En lo que va corrido del año 
Más de 91 millones de pe-
sos han sido hurtados en 

las instalaciones de al menos 10 
instituciones educativas de la ca-
pital huilense. Estos hurtos se de-
sarrollaron en su mayoría aprove-
chando la ausencia de vigilancia 
en los centros educativos muni-
cipales. La secretaria de Educa-
ción, Natalia Rodríguez, fue in-
vitada por los concejales Johan 
Steed Ortiz Fernandez y Hum-
berto Perdomo al Concejo Mu-
nicipal para que diera cuenta de 
la contratación, no solo en mate-
ria de vigilancia de la vigilancia, 
sino en otros aspectos como el 
aseo y el mantenimiento de la 
infraestructura educativa de al-
gunas instituciones. 

La sesión de la corporación 
edilicia se desarrolló el pasado 
sábado, a ella asistieron, además 
del cuórum del concejo y la se-
cretaria de Educación, padres y 
madres de estudiantes de las ins-
tituciones afectadas, además de 

Se han robado más 
de $91 millones en 
colegios de Neiva

liderazgos de las comunas don-
de se ubican estas instituciones, 
“nos sentimos abandonados por 
parte de la Secretaría de Edu-
cación, por lo cual hemos pues-
to quejas, denuncias, peticiones, 
vemos que nuestros hijos no es-
tán siendo tomados en cuenta, 
creemos que como ciudadanos 
tenemos Derechos, quizás nues-
tros hijos en ese momento son 
pequeños y no tienen voz, pero 
nosotros como padres, como 
usuarios de las instituciones, sí 
y vemos que las peticiones no 
están tomando en cuenta”, señaló 
Claudia Escobar, madre de uno 
de los estudiantes de la Escuela 
Normal Superior, sede Las Bri-
sas, que el pasado 29 de junio 
sufrió el hurto de siete computa-
dores, entre otros elementos que 
servían para apoyar la educación 
de los estudiantes, por el valor 
de más de 19 millones de pesos.

Robaron el cableado
Como el caso de la Normal 

Superior hay reportadas por la 
Secretaría de Educación, en el 
informe entregado al Concejo, 
otras nueve instituciones que su-
frieron hurtos de diferentes ele-
mentos, muchas veces alimen-
tos y utensilios de las cocinas, 
hasta cableado de la red eléctri-
ca, “lo que uno empieza a notar 
es que en realidad esto tampo-
co responde a una estructura or-
ganizada por así decirlo, hoy se 
están metiendo las instituciones 
educativas, el cableado eléctrico 
se lo están robando ¿para qué se 
roban el cableado eléctrico? ¿a 
quién beneficia eso? ¿en dónde 
venden ese por cableado eléctri-
co? pues básicamente beneficia 
a la delincuencia común, alguna 
persona que pasó, que aprovechó 
el momento y que se metió a la 
institución educativa”, señaló el 
concejal Perdomo, quien cues-
tionó, con base en el informe en-
tregado por la cartera de Edu-
cación, cuáles son las acciones 
que se piensan desarrollar para 
mejorar la seguridad de los es-
tablecimientos educativos en la 
capital huilense y cuáles son las 
articulaciones que en esta ma-
teria se están desarrollando con 
la Policía Metropolitana de Nei-
va. Igualmente, indagó por los 
recursos para la financiación de 
la vigilancia, “¿qué alternativas 
de financiación, por ingresos 
corrientes, de libre destinación, 
sistema general de participación, 

La IE Juan de Cabrera fue la que sufrió el hurto más cuantioso.

Natalia Rodríguez, secretaria de Educación.
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La sede del 
colegio Juan 

de Cabrera 
fue la que 

sufrió el 
hurto más 
cuantioso, 
por más de 
48 millones 
de pesos en 
elementos. 
La rectoría 

no tenía pó-
liza y se con-

taba con la 
presencia de 
un vigilante 

de planta del 
municipio. 

La secretaria 
de Educación 

señaló que 
se están ha-

ciendo las in-
vestigaciones 

pertinentes.

se tienen para poder asumir los 
costos de vigilancia? toda vez que 
por ejemplo ahora viene también 
el periodo de vacaciones a me-
diados de noviembre, noviembre, 
diciembre y enero y va a ser otro 
periodo donde las instituciones 
educativas van a quedar solas, y 
donde esperamos desde la cor-
poración y, desde luego, a partir 
de la comunidad, que esta situa-
ción se vuelve intensificar en ese 
periodo de vacaciones, que es un 
poco más extenso al de mitad de 
año, es importante que podamos 
establecer esas fuentes de finan-
ciación”, señaló.

¿Y el manual de inventario?
Por su parte, el concejal Johan 

Steed Ortiz, mostró una gran pre-
ocupación por lo que viene su-
cediendo, haciendo énfasis en la 
importancia que tiene salvaguar-
dar la infraestructura educativa, 
pues de ella depende la calidad de 
la educación de los niños, niñas y 
adolescentes de Neiva, entendien-
do que en ella muchas veces está 
la posibilidad de ascenso social 

de muchos sectores empobrecidos, “esto es un pro-
blema social que también hay que irlo abarcando, lo 
que está pasando en Neiva, pero eso ha evidenciado 
la vulnerabilidad en la que se encuentran nuestras 
instituciones educativas frente a la respuesta por la 
seguridad”, aseguró y señaló igualmente que, como 
él lo había solicitado, era necesaria la presencia del 
secretario general de la Alcaldía, ya que de él depen-
de directamente el inventario del municipio, entre 
ese el que está en cada una de las instituciones edu-
cativas, según el Decreto 0257 del 2017 “yo sí dije 
que había que invitar al secretario general, porque 
es que el secretario general sí tiene responsabilidad, 
porque yo encontré un decreto en el que dice que el 
secretario general debe responder, que es el manual 
de inventario y este manual de inventario nos dice el 
alcance que tiene la secretaría general, a través de su 
almacenista”, aseguró, “a mí no me pueden decir que 
es que las instituciones educativas son islas aparte 
su cartera, entonces por qué dicen ‘es que ese es el 
lote es del municipio’, ‘eso es propiedad del muni-
cipio’ y el municipio tiene que responder, entonces 
por lo tanto el secretario general tiene responsabi-
lidad a través del almacenista y los bienes”, agregó.

Buscando soluciones
En su intervención, la secretaria de Educación 

señaló, respondiendo a las preguntas que hicieron 
los padres de familia sobre el aseo y la infraestruc-
tura, que actualmente no hay una asignación presu-

Otra de las instituciones afectadas fue la Normal Superior.

Humberto Perdomo, concejal citante.

sedes con vigilancia, de las cua-
les 25 sedes tenemos celadores 
de planta, las cuales son las se-
des principales de las institucio-
nes educativas, pero no tenemos 
tampoco en todas”, aseguró y se-
ñaló que se está desarrollando un 
sistema de vigilancia con cámaras 
de seguridad que está en fase de 
prueba y ha dado resultados para 
luego replicarlo a más institucio-
nes educativas. Agregó igualmente 
que, en últimas, la situación ter-
mina siendo de presupuesto, “la 
situación termina siendo presu-
puestal, si nosotros hacemos, nos 
hablaban de las proyecciones hoy 
un turno un turno 24 horas cuesta 
$13’780.000 pesos con la tarifa 24 
horas, pero la empresa un turno 
12 horas nocturno nos cuesta 7 
millones 222,000 y el esquema 
de monitoreo está costando unos 
4 millones 305,377 o sea esos son 
los costos hoy”, agregó y señaló 
que se está definiendo con la se-
cretaría de Hacienda para solu-
cionar estas dificultades y poder 
suplir la vigilancia en las institu-
ciones, igualmente con apoyo de 
la Policía Metropolitana.

puestal para continuar el servicio 
de aseo en las instituciones, ya 
que, de 120 personas vinculadas 
a la Secretaría, 86 tienen incapa-
cidades permanentes, por lo que 
no pueden realizar el servicio de 
aseo. Esto lo que genera es que se 
haga necesario contratar nuevas 
personas, generando costos de 
al menos 480 millones de pesos, 
por cuatro meses de servicio. La 
responsable de la cartera educati-
va aseguró que, por parte del Mi-
nisterio de Educación Nacional, 
hay una asignación presupuestal 
de 800 millones de pesos al año, 
por lo que, al no recibir dinero 
por parte del departamento para 
esto, el esfuerzo financiero lo hace 
en su mayoría el municipio. En 
cuanto a la infraestructura señaló 
que se están desarrollando pro-
yectos para poder solventar las 
necesidades que en esta materia 
tienen las diferentes sedes educa-
tivas por medio del Sistema Ge-
neral de Regalía, el Fonpep o en 
cofinanciación con los gobiernos 
Nacional y Departamental.

La secretaria Rodríguez señaló 
que, de los 10 colegios que su-
frieron hurtos, el que más preocu-

pa es el de la sede principal de la 
institución Juan de Cabrera don-
de, pese a que se contaba con un 
vigilante de planta del municipio, 
se realizó un hurto de más de 48 
millones de pesos, “esa situación 
ya está en conocimiento de parte 
de control disciplinario y se están 
haciendo las indagaciones perti-
nentes”, aseguró y señaló que lo 
más preocupante es que, pese a 
que la rectoría de la institución te-
nía la responsabilidad de comprar 
una póliza, al momento del hurto 
esta no existía. Rodríguez señaló 
que el municipio, para la vigencia 
2024, cuenta con dos contratos 
para la vigilancia de los centros 
educativos, que en total tienen un 
valor de $925,329’933,148, en los 
que se priorizaron las institucio-
nes educativas que, según el mis-
mo estudio seguridad entregado 
por la empresa prestadora, esta-
ban con más riesgo por la inse-
guridad, “es importante indicar 
que de las 10 situaciones de hur-
to presentadas se han presentado 
donde en realidad la secretaría de 
educación no tiene servicio de vi-
gilancia contratado nosotros tene-
mos 167 sedes. Hoy tenemos 53 

 Johan Steed Ortiz, concejal citante.
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Neiva

Con ‘velatón’ familiares Con ‘velatón’ familiares 
piden justicia por Isabella piden justicia por Isabella 
n Muy consternados 
se encuentran los 
familiares de la estu-
diante de grado once 
de bachillerato, María 
Isabella  Cuéllar, quien 
perdió la vida produc-
to de un violento acci-
dente de tránsito, cau-
sado por un conductor 
de una motocicleta, 
quien se movilizaba en 
contravía, quien luego 
huyó del sitio. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Anderson Hernández

Una ‘velatón’, realizaron los 
familiares de María Isabe-
lla Cuéllar, en su memoria 

y demandan que las autoridades 
de tránsito y judiciales, den con el 
usuario de una motocicleta, cau-
sante del siniestro vial que segó la 
vida de esta joven. Ya los investi-
gadores se encuentran recopilan-
do las grabaciones de las cámaras 
de seguridad del sector, para dar 
con el paradero del responsable 
del accidente vial.

El estrello que inicialmente 
dejó herida de gravedad a la es-
tudiante de bachillerato, tuvo lu-
gar en la carrera 1 entre calles 48 
y 49, barrio Cándido, norte de la 
capital opita.

El siniestro vial 
En relación al accidente de 

tránsito, las autoridades admi-
nistrativas señalaron que la tar-
de del viernes pasado, María Isa-
bella se movilizaba junto a otro 
menor en una motocicleta y en 
la dirección en mención, los jó-
venes fueron embestidos abrup-
tamente por otra motocicleta que 
venía en contra vía y provocó el 
siniestro vial. 

“El conductor de la motocicle-
ta que ocasiona el accidente, al 
notar la gravedad del choque, se 
da a la fuga, dejando a los dos jó-
venes sobre la avenida y a la me-
nor, en delicado estado de salud” 
revelaron las autoridades.

“A pesar de que María Isa-
bella, fue trasladada a un cen-
tro asistencial de la ciudad, la 
gravedad de las heridas tras el 
accidente, hacen que la me-
nor pierda vida; por su parte 
el joven que iba conduciendo 
la moto, resultó lesionado y 
se encuentra en recuperación”, 
destacaron los funcionarios.

En relación al 
accidente de 
tránsito, las 
autoridades 

adminis-
trativas 

señalaron 
que la tarde 
del viernes 
pasado, Ma-

ría Isabella se 
movilizaba 
junto a otro 

menor en 
una moto-

cicleta y en 
la dirección 
en mención, 
los jóvenes 

fueron 
embestidos 

abruptamen-
te por otra 

motocicleta 
que venía en 
contra vía y 
provocó el 

siniestro vial. 

“Expresamos un profundo sen-
tido pésame y elevamos oracio-
nes por esta joven que además, es 
sobrina del abogado Elkin Ortiz 
Perdomo adscrito a la cartera de 
Movilidad”, indicó el funcionario. 

Las investigaciones de las 
autoridades

En este sentido, Diario del 
Huila, dialogó con Juan Pablo 
Osorio, primo de la siniestrada, 
quien señaló. “los investigado-
res nos han manifestado que se 
encuentran recopilando la infor-
mación de las cámaras de seguri-
dad existentes en el sector, por-
que hay muchas versiones que 
les han dado y es necesario co-
rroborarlas. Lo más importante, 
es dar con el responsable que 
causó todo este tema que ha ge-
nerado dolor para la familia”.

Por otra parte, compañeros de 
estudio, amigos y familiares, reali-
zaron una velatón en el sitio donde 
ocurrió el siniestro vial para pedir 

Familiares y amigos realizaron una ‘velatón’ para pedir justicia por el deceso de la estudiante. 

María Isabella Cuéllar, víctima mortal. 

Mensaje de solidaridad 
En este sentido, la Adminis-

tración Municipal en ‘cabeza’ 
de Germán Casagua, expresa 
un mensaje de solidaridad para 
con la familia de la menor de 
17 años, quien perdió la vida en 

medio de un siniestro vial provocado por una im-
prudencia. 

Asimismo, desde el Gobierno Local, hicieron un 
llamado a la comunidad que pueda brindar infor-
mación de quien perpetró el accidente y que con 
su imprudencia, le quitó la vida y las ilusiones, 
no solo a la estudiante sino también, a su familia. 
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Con ‘velatón’ familiares Con ‘velatón’ familiares 
piden justicia por Isabella piden justicia por Isabella 

Juan Pablo 
Osorio, primo 
de la víctima 

señaló. “los 
investigado-
res nos han 
manifesta-
do que se 

encuentran 
recopilando 
la informa-
ción de las 

cámaras de 
seguridad 
existentes 

en el sector. 
Lo más 

importante, 
es dar con el 
responsable 

que causó 
todo este 

tema que ha 
generado 

dolor para la 
familia”.

Los motociclistas, son quienes más se accidentan.

justicia por este caso que hoy en-
luta a la familia Cuéllar.

Y de Isabella, se conoció que 
cursaba grado 11 de bachillera-
to en el colegio Nueva Granada 
y se destacaba por ser una niña 
amable y cariñosa.

“Hemos incrementado los 
controles”

En este sentido, dialogamos 
con Edna Johana Cruz, secre-
taria de Movilidad Municipal, 
quien expresó: “lastimosamente 
Neiva es una de las ciudades, que 
según los reportes de la Agencia 
Nacional de Seguridad Vial, tie-
ne alto índice de siniestralidad. 
Este año como bien lo saben los 
ciudadanos, hemos incrementa-
do los controles en las vías, es-
tamos acompañando la recupe-
ración de la cultura ciudadana, 
del respeto por las normas de 
tránsito, hemos incidido en exi-
gir el uso de los elementos de 
protección, el casco, la prenda 
reflectiva, además de portar los 
documentos correspondientes”.

También, están realizando con-
troles a los buses de transporte pú-

blico, y se encuentran en la etapa 
de revisión de los taxis para la ca-
libración de los taxímetros, meca-
nismo que los conductores están 
obligados a poner a funcionar, ape-
nas inicie la carrera. 

Y la revisión técnica les permi-
te a los funcionarios, conocer las 
condiciones en las cuales se está 
prestando el servicio público a los 
neivanos y exigen desde ‘Movili-
dad’, que sea una buena asistencia.

Principales víctimas en 
siniestralidad

“Lastimosamente los peatones, 
llevan una ‘carga’ fuerte de los si-

niestros que suceden en nuestra 
ciudad. Por supuesto muchos de 
los que han perdido la vida, este 
año en algún tipo de accidente, son 
motociclistas, algunos por exceso 
de velocidad, por transitar es es-
tado de alicoramiento. Y este de-
creto que restringe la movilidad 
de las motos, después de las 11:00 
P.M. seguramente nos dará unos 
resultados positivos en torno a la 
disminución de hechos fatídicos”, 
declaró la funcionaria.

La secretaria de Movilidad, 
manifestó que en este primer 
semestre, han incrementado en 
un 70% los operativos en las vías 
de la capital opita.

“No estamos persiguiendo a nin-
gún gremio de conductores, desde 
ningún punto de vista, simplemen-
te durante este año se están hacien-
do los controles que la ley exige y 
requiriendo los documentos esta-
blece el Código Nacional de Trán-
sito establece”, dijo la funcionaria.

Toda vida cuenta
Hasta el mes de abril del año 

en curso, 12 personas han perdi-
do la vida en hechos vinculados 
con siniestros viales.

“En comparación con la vigen-
cia del año, tenemos hasta el mes 
de marzo, un total de 14 personas 
fallecidas, es decir tenemos dos 
víctimas menos, cada vida cuen-
ta, es significativa y es importante 
que podamos seguir disminuyen-
do, o al menos no incrementando 
estas cifras de accidentalidad”, re-
veló Edna Johana Cruz.

La secretaria agrega que en la 
siniestralidad, también ‘juega’ un 
papel importante, el estado de 

las vías y ya la ‘cartera’ de Vías e Infraestructura, va 
a empezar a reparar las calles que tienen huecos.

La accidentalidad en el Huila
En este sentido, Carlos Alfredo Mosquera, director 

del Instituto de Tránsito y Transporte del Huila, señaló: 
“desde el momento en el que asumimos la responsabi-
lidad de dirigir esta entidad de nuestro Departamen-
to, iniciamos con sensibilizaciones viales para llegar 
a varios actores, eso es lo que logra hoy tener esta 
disminución del 13.3% comparativamente con cifras 
del año 2023 en lo concerniente a víctimas mortales”.

El funcionario se mostró complacido, porque han 
concientizado a distintos actores viales, sobre el res-
peto de las norma viales, tener los documentos en 
regla, y han llegado a 16 municipios donde tiene 
injerencia la entidad.

“Llegamos con campañas de sensibilización, y 
además logrando unos acuerdos bien interesantes 
con el nivel nacional y con la Agencia Nacional de 
Seguridad Vial (ANSV) en lo relacionado a‘moto 
destrezas’”, añadió el director de la entidad vial.

No se convierta en una cifra más
Y de acuerdo a los datos existentes, por parte de 

la ANSV, “las principales víctimas mortales son los 
motociclistas, por eso ellos tomaron la decisión de 
arrancar con ese programa de ‘moto destrezas’, que 
hoy llega al departamento del Huila con una inver-
sión bastante generosa para desarrollar las estrate-
gias que hoy Neiva tiene como la cinta reflectiva y 
también hemos llegado a los sectores a concientizar 
sobre el uso del casco”, reveló el funcionario.

Una de las estrategias en la que se encuentra 
trabajando la entidad, es en llegar a las escuelas y 
colegios, y capacitar a los niños y jóvenes, sobre el 
respeto de las normas de tránsito. 

“Las estadísticas como tal establecen prevalencia 
del género masculino en accidentes de tránsito, 
principalmente situaciones ocurridas en las vías 
nacionales y Neiva, además debido al mal estado 
de las carreteras terciarias, se han presentado si-
niestros como el ocurrido en el sector de Aipecito”, 
puntualizó el director de la entidad vial.

Accidentes viales en Neiva, periodo enero-marzo.

Vehículo que estaría vinculado en el siniestro vial. 
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Investigación Investigación

n En el registro de obras in-
conclusas de la Contraloría del 
Huila hay tres obras de este 
municipio en veremos. La zona 
de comidas estaría destinada a 
la demolición. 

DIARIO DEL HUILA, INVESTIGACIÓN 
Carlos Andrés Pérez Trujillo 

El municipio de Gigante (Huila) está en la 
mira de los órganos de control, solo en la 
Contraloría del Huila, en el registro de obras 

inconclusas, hay tres proyectos sin terminar, entre 
ellos, el comedor del parque Yuma. 

¿Por qué no está funcionando? Lo que se explica 
en el reporte oficial es que sigue estando inconclu-
sa debido a que, aunque se terminó, “no está en 
uso, por el tema de RETIE, ya que las acometidas 
eléctricas están muy cerca”. Además, se indica que 
no hay una decisión administrativa. 

Los otros proyectos inconclusos tienen como 
objeto: “Ejecución de las obras de ampliación del 
acueducto potrerillos a las veredas la Guandino-
sa y los altares del municipio de Gigante- Huila- 
conforme al proyecto, estudio y diseños técnicos 
aprobados por el Sistema Gerenal de regalías. 

Por otro lado, la obra a cargo del contratista 
‘Consorcio Galería 2015’, que se denominada “re-
habilitación, terminación y puesta en marcha de 
la plaza de mercado del municipio de Gigante 
(Huila)”, también se encuentra inconclusa. 

Diario del 
Huila tuvo 
acceso al 

contrato de 
interventoría 

224 de 2017, 
suscrito 
entre el 

municipio 
de Gigante y 
el Consorcio 

Interventoría 
Gigante por 
el valor de 

$71 millones.

Comederos de Comederos de 
Gigante, con alerta Gigante, con alerta 
de incumplimiento de incumplimiento 

La encrucijada administrativa 
DIARIO DEL HUILA habló con el alcalde de Gi-

gante, Josué Manrique Murcia, quien dijo que el 
parque no estaba abandonado ni en desuso, que 
en los próximos días el municipio iba a entregar 
en comodato este parque a un grupo de artesanos, 
donde, entre otras cosas víctimas de la violencia iban 
a ser beneficiados. 

Sin embargo, cuando se le preguntó qué iba a pa-
sar con la plazoleta de comidas, que no puede ser 
utilizada al estar cerca de una estación eléctrica, no 
dio una respuesta clara. 

Lo cierto es que el juzgado Primero Municipal de 
Gigante, en el 2019, impartió una orden vertical: 
abstenerse de ocupar la plazoleta de comidas ubi-
cada cerca de la estación eléctrica, cuya adecuación 
constó más de 274 millones de pesos. 

El alcalde aseguró que, aunque en un principio la 
comunidad intentó a través de una acción popular, 
utilizar esta plazoleta, esta medida no fue eficaz. Por 
otro lado, Manrique Murcia dijo que el propósito del 

parque es consolidarlo como un atracti-
vo turístico. Sin embargo, no está claro 
qué sucederá con esta adecuación que 
costó una millonada y no se le dará un 
uso. Para algunos habitantes del mu-
nicipio, lo que posiblemente ocurra es 
que sometan a demolición esta parte, 
por la cercanía con la estación eléctrica 
y el riesgo que representa. 

Para el actual alcalde, quien además 
fue mandatario de Gigante de 2016 a 
2020, dijo que cuando se celebró este 
contrato el concepto de normas RETIE 
eran otras y por esta razón adelantó 
la obra, además, por una orden de la 
Procuraduría Ambiental y Agraria del 
Huila. 

En la contestación de la tutela que 
terminó prohibiendo la ocupación de 
la plazoleta, el municipio aseguró en 
su defensa: “que, como consecuencia 
de lo anterior, el municipio dispuso la 

construcción del parque Yuma, cuyo objetivo de 
creación fue la adecuación de la zona de comidas; 
en este punto exaltó la entidad accionada que muy 
contrario a lo afirmado por la actora, el parque 
Yuma cumple con todos los requisitos y con toda 
la normatividad del reglamento técnico de instala-
ciones eléctricas (RETIE), tanto así, que se certificó 
por parte de la empresa SM SERVIMETERS ava-
lada a su vez por la  ONAC, que 14 de los puntos 
construidos para el ejercicio de actividades  de co-
mercio, cumplen con las disposiciones establecidas 
en el RETIE, siendo estos los 14 puestos sobre los 
cuales el municipio ha dispuesto el traslado para 
el mismo número de vendedores”. 

Análisis de los estudios previos 
En los estudios previos realizados por la alcaldía 

de Gigante para la contratación de la adecuación de 
la zona de comidas del parque recreativo, cultural y 
terapéutico Yuma, no se visibiliza claramente que 
al lado de esta construcción estaba la planta de la 

ridos para la ejecución de este 
tipo de obras, tales como: di-
seños arquitectónicos, diseños 
estructurales, estudios de suelo 
y planos topográficos”. Según 
estos estudios, se da por hecho 
la viabilidad de la obra. 

Vendedores, sin un lugar 
para vender 

Lo único seguro a la fecha es 
que los vendedores informales 
del parque principal en el mu-
nicipio de Gigante no tienen a 
dónde ir, ya que los comederos 
que les construyeron cerca de 
una instalación de la Electrifi-
cadora del Huila son un riesgo 
para ellos. 

Así lo dejó ver hace cinco años 
(9 de abril de 2019) una senten-
cia de tutela que le prohibió a la 
administración de Gigante reali-
zar el traslado hacia este sector a 
los vendedores informales. 

Aunque la accionante, Blanca 
Lilia Beltrán Bastidas, resultó 
amparada, el juez de tutela no 
dudó en advertirle a la admi-
nistración que se “abstenga de 
emitir acto administrativo al-
guno” donde se vislumbre el 
interés de reubicación de los 
vendedores en el parque Yuma.      

Desde entonces lo que preten-
día ser una solución, se convirtió 
en un detrimento patrimonial 
que no ha sido resuelto, ni si-
quiera por la Procuraduría, pues 
una investigación que se adelan-
tó por este caso, terminó archi-
vada -el 5 de abril de este año- 
en la Procuraduría Provincial 
de Juzgamiento de Neiva por la 
aplicación de una prescripción. 

La Contraloría Departamental del Huila y la 
alcaldía de Gigante hicieron compromisos para 
definir la situación de tres obras inconclusas. 

El deterioro del parque Yuma es evidente. La cubierta tiene sobresalientes huecos. 

La zona de comidas en el parque recreativo, cultural y terapéutico Yuma de Gigante, está abandonada. 

Los estudios previos no contemplaron el riesgo que representaba la estación eléctrica. 

Electrificadora del Huila. 
Cuando se hizo el análisis del 

sector se puso énfasis, sobre todo, 
en el asunto económico como es 
natural. Sin embargo, en el aspec-
to técnico solo se mencionó que 
“encontramos que el proyecto a 
ejecutar cuenta con los siguien-
tes documentos técnicos reque-
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Panorama

El impacto de la inflación 
en el corrientazo colombiano
DIARIO DEL HUILA, PANORA-
MA

En Colombia, los almuerzos 
conocidos como corrienta-
zos, aquellos hechos con 

comida casera y que son la dieta 
fundamental de miles de trabaja-
dores y estudiantes, hoy registran 
uno de sus mayores precios his-
tóricos. Antes de la pandemia por 
covid-19, en Bogotá el corrien-
tazo oscilaba entre los 6 mil y 9 
mil pesos. Hoy se encuentra entre 
los 12 mil y 18 mil pesos, prome-
diando en 15 mil pesos.

Sobre este aumento, Henrique 
Gómez, presidente de la Asocia-
ción Colombia de Industria Gas-
tronómica (Acodres), explicó “lo 
que buscan los colombianos con 
este producto es un plato de bue-
na cantidad y con un precio muy 
asequible. Superada la pandemia, 
nos comenzó a afectar una infla-
ción de alimentos tremenda, la 
cual no ha cedido. Ese plato, que 
podía valer en promedio 7.500 
pesos, en este momento se ha 
casi que triplicado”.

Además de esto, Gómez asegu-
ra que, mientras el poder adqui-
sitivo de las personas sigue des-
cendiendo, el corrientazo exige 
que sea vendido de manera ma-
siva. Esto obliga a los empresa-
rios del sector a hacer malabares 
para mantener los precios y sus 
ganancias.

“Los costos, solo de nuestra 
materia prima, están en cons-
tante aumento. Mes a mes, cada 
15 días o incluso a diario, se ve 
cómo los productos aumentan. 
Esta situación, sumada a que 
para un restaurante de corrien-
tazos es casi inconcebible alzar 
los precios -porque a medida que 
estos aumentan, son menos los 
clientes- hace que el sector sienta 
de primera mano la difícil situa-
ción económica que se vive en el 
país”, señala Gómez.

¿Cómo lo están viviendo los 
restaurantes?

Luz Dary Peña, dueña de uno 
de los restaurantes de corrienta-
zos ubicados cerca de la Universi-
dad Javeriana, asegura que antes 
de la pandemia, en su negocio se 
hacía un reajuste anual de 500 
pesos al precio del almuerzo. Una 
vez superada la crisis sanitaria, el 
negocio ha venido aumentando 
anualmente de a 2.000 pesos.

En un buen día Luz Dary al-
canza a atender entre 70 y 80 co-
mensales. Al preguntarle sobre 
el impacto de la inflación en su 
negocio, dijo que los insumos son 
el aspecto que más ha aumen-

n Los dueños de los restaurantes de almuerzos ejecutivos atribuyen las alzas no solo al mayor precio de la comida, sino 
también al encarecimiento de los servicios públicos y de la mano de obra.

El aumento 
en los precios 
de los corrien-
tazos no solo 

afecta a los 
dueños de los 
restaurantes, 
sino también 

a los con-
sumidores, 

especial-
mente a los 

trabajadores 
y estudiantes 

que depen-
den de estos 
almuerzos 
asequibles 

para su 
alimenta-

ción diaria. 
Muchas 

personas han 
tenido que 

buscar alter-
nativas más 
económicas, 
como llevar 
almuerzos 

desde casa o 
reducir la fre-
cuencia con 

la que comen 
fuera.

tado. Pero no ha sido el único. 
“Los gastos operativos, como los 
servicios públicos o el arriendo, 
también han subido mucho. Así 
perdamos clientes, aquí hemos 
tenido que subir los precios, sino 
el negocio no sería rentable”. Para 
mantenerse ha tenido que inno-
var con promociones y otras es-

almuerzo desde casa- o la presencia de negocios 
informales, son puntos clave que afectan directa-
mente a su negocio.

“Nos lo piden, pero nosotros no ofrecemos servi-
cio para calentar los almuerzos, porque este no es 
nuestro negocio. Si en la plazoleta caben 100 perso-
nas y de allí 15 o 20 sillas se ocupan por personas 
que llevan su almuerzo, eso afecta directamente 
nuestra productividad. No es sostenible”.

trategias llamativas para fidelizar 
a los usuarios.

Por otra parte, para Ana Ma-
ría Moreno, quien es dueña de 
un punto de almuerzos ejecuti-
vos en una plazoleta de comidas 
cerca de la calle 26, asegura que 
fenómenos como el del “cartel de 
la coca” – práctica de llevar el 

Antes de la pandemia ese plato podía valer en promedio 7.500 pesos, pero hoy su costo se ha triplicado.

Para los integrantes del gremio, el aumento en el precio de la materia prima es uno de los elementos decisivos para 
el alza de los precios en sus establecimientos.
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El impacto de la inflación 
en el corrientazo colombiano

A pesar 
de las difi-
cultades, 
el sector 

gastronó-
mico en Co-

lombia ha 
mostrado 

una notable 
resiliencia 

y capacidad 
de adapta-

ción. Los 
dueños de 
restauran-
tes han im-
plementa-

do diversas 
estrategias 
para atraer 
y retener a 

los clientes, 
como ofer-

tas especia-
les, menús 

del día más 
variados y 

promo-
ciones, 

buscando 
optimizar 
costos sin 

comprome-
ter la cali-
dad de los 
alimentos.

Adicional a esto, Ana María 
añade “yo entiendo las dinámi-
cas de informalidad, porque es 
una manera más sencilla de ini-
ciar. Mi primer negocio nació en 
la cocina de mi casa. Pero al ver 
que cerca de mi restaurante hay 
alguien que vende almuerzos, 
sin los costos fijos del arriendo, 
impuestos, nómina y demás; es 
frustrante”.

Ana María explica que todos 
esos gastos extra, ella los debe 
asumir porque desde el princi-
pio sabía que quería una empresa 
formalizada, pero que es difícil 
sostener un negocio cuando, solo 
por el cobro del Impoconsumo, 
ya sabe que debe restar una bue-
na porción de sus ganancias.

Es importante saber que en los 

restaurantes que no son franquicias, el impuesto 
que todo cliente debe pagar no es el del IVA (que 
vale 19%), sino el del Impoconsumo (que equiva-
le al 4%). Este impuesto se creó en 2014 para in-
centivar el consumo. No obstante, desde el gremio 
despierta varias preocupaciones.

“La suspensión de este impuesto fue la razón por 
la que, en pandemia, muchos restaurantes se salva-
ron de la quiebra. En el momento en el que el Go-
bierno quiso reactivar sus impuestos, sabíamos que 
eso dispararía los precios, porque se partiría de un 
precio desactualizado por la crisis sanitaria, a uno 
impactado no solo por la inflación, sino también 
por un 8% extra”, explica Gómez.

Para hacer frente a esta coyuntura, Acodres ha 
presentado una petición al Ministerio de Hacienda. 
Sobre esto, Henrique Gómez concluyó “entendemos 
la importancia de este impuesto. Es más, creemos 
que, para el gobierno, nuestro sector debería verse 
como un fiel recolector de impuestos. Por eso he-
mos solicitado al ministerio de Hacienda, que, de 

planear una nueva reforma tribu-
taria, reevalúe el Impoconsumo. 
Que se baje del 8% al 4% y que 
gradualmente se vaya subiendo. 
De esta manera nuestro gremio 
tendría un respiro y podría en-
focarse, no a sobrevivir, sino a 
crecer”.

Impacto en los 
Consumidores y la 
Comunidad

El aumento en los precios de 
los corrientazos no solo afecta a 
los dueños de los restaurantes, 
sino también a los consumidores, 
especialmente a los trabajadores 
y estudiantes que dependen de 
estos almuerzos asequibles para 
su alimentación diaria. Muchas 
personas han tenido que bus-

car alternativas más económicas, 
como llevar almuerzos desde casa 
o reducir la frecuencia con la que 
comen fuera. Esto, a su vez, afecta 
la demanda en los restaurantes, 
creando un círculo vicioso de dis-
minución de clientes y necesidad 
de ajustes en los precios.

Resiliencia y Adaptación del 
Sector Gastronómico

A pesar de las dificultades, el 
sector gastronómico en Colom-
bia ha mostrado una notable resi-
liencia y capacidad de adaptación. 
Los dueños de restaurantes han 
implementado diversas estrate-
gias para atraer y retener a los 
clientes, como ofertas especiales, 
menús del día más variados y 
promociones. Además, han bus-
cado optimizar costos sin com-
prometer la calidad de los ali-
mentos, ajustando porciones y 
negociando mejores precios con 
los proveedores.

Perspectivas Futuras
El futuro de los almuerzos eje-

cutivos en Colombia dependerá 
en gran medida de la evolución 
de la economía y las políticas 
gubernamentales que se imple-
menten para apoyar al sector. La 
posibilidad de una reforma tribu-
taria que alivie la carga fiscal so-
bre los restaurantes podría ser un 
paso importante para garantizar 
la sostenibilidad y el crecimiento 
del sector. Además, la continua 
innovación y adaptación por par-
te de los empresarios serán clave 
para enfrentar los desafíos econó-
micos y mantener la relevancia de 
los corrientazos como una opción 
alimentaria fundamental para la 
población colombiana.

«El cartel de la coca», como se le dice popularmente a la práctica de cocinar en casa y llevar los alimentos hasta el trabajo o la universidad, es un punto que 
preocupa especialmente a Acodres.

 Es importante saber que en los restaurantes que no son franquicias, el impuesto que todo cliente debe pagar no 
es el del IVA (que vale 19%), sino el del Impoconsumo (que equivale al 4%).
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Sin gas

Petro cumplió con su política de 
decrecimiento al no firmar nuevos 
contratos de exploración y explo-
tación de hidrocarburos, y por eso 
hoy alcanzamos mínimos históri-
cos de reservas de gas con 6,1 años, 
y unas reservas de petróleo que no 
mejoran desde la llegada de este 
gobierno con 7,1 años.

 El gas natural corresponde a la se-
gunda fuente de energía primaria en 
Colombia con el 27% de la matriz 
energética. Sin embargo,  el próximo 
año tendremos un déficit de gas del 
7,9% que alcanzará más del 50% en 
el 2027 según la UPME.  Naturgas 
estima que en el 2025 será el 12% 
de la demanda y el 2026 el 30%.
En 2013 las reservas de gas eran de 
5.508 gpc generando 12,1 años de 
reservas, mientras que en 2023 con-
tamos con 2.373 gpc equivalente a 
6,1 años de reservas. Una caída del 
57% en 10 años.

 El caso del petróleo es pare-
cido. En el primer trimestre de 
2024 el nivel de producción está 
35% por debajo de los niveles 
del 2019. Hoy producimos 204 
mil barriles diarios menos que 
en 2015, y 92 mil  menos que en 
2019. En 2023, las reservas proba-
das de petróleo disminuyeron en 
54 millones de barriles.

 Según estudios de Corficolom-
biana y Bancolombia las principa-
les causas de la caída del sector se 
deben primero a  la no firma de 
contratos de exploración y explo-
tación lo cual no permite encontrar 
nuevas fuentes de hidrocarburos y 
su posible explotación; segundo, al 
aumento de la inseguridad del país 
que ha resultado en una caída de la 
inversión en exploración del -4%, y 
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La imprudencia que nos arrebata vidas
El reciente y trágico accidente en Neiva, que 

cobró la vida de la joven María Isabella Cué-
llar y dejó a otro menor herido, nos obliga a 
reflexionar sobre la gravedad de la impruden-
cia vial y sus devastadoras consecuencias. El 
pasado fin de semana, una motocicleta que 
transitaba en contravía embistió a estos dos 
jóvenes en el barrio Cándido Leguizamo, para 
luego darse a la fuga, dejando tras de sí una 
escena desgarradora.

Este incidente, que ocurrió en la carrera Pri-
mera entre calles 48 y 49, ha causado una 
profunda conmoción en la comunidad nei-
vana. La joven fallecida era sobrina del abo-
gado Elkin Ortiz, un miembro de la cartera 
de Movilidad de Neiva. María Isabella, de tan 
solo 17 años, perdió la vida pese a los esfuer-
zos médicos, y su acompañante continúa en 
recuperación. La motocicleta responsable, una 
Moto Bajaj Boxer modelo 2012 de color negro 
y con placa OSO 87C, sigue siendo buscada 
por las autoridades, quienes se apoyan en las 
cámaras de seguridad y la colaboración ciu-
dadana para identificar al culpable.

La indignación en redes sociales refleja el 
sentir de una comunidad cansada de la irres-
ponsabilidad en las vías. Las imprudencias 
viales son una constante en Neiva, y cada vez 
más ciudadanos exigen acciones concretas 
para prevenir estas tragedias. La vida de Ma-
ría Isabella, como la de tantas otras víctimas 
de accidentes de tránsito, no debe quedar en 

vano. Este doloroso suceso subraya la urgente 
necesidad de reforzar las medidas de seguri-
dad y educación vial.

La comunidad debe unirse para encontrar 
al responsable de este hecho. La colaboración 
ciudadana es esencial para que este lamenta-
ble suceso no quede impune. Las autorida-
des tienen la responsabilidad de intensificar 
las campañas de concienciación y sancionar 
con rigor a quienes pongan en peligro la vida 
de otros con su negligencia. No es suficien-
te con realizar retenes; es imperativo que las 
autoridades de tránsito se dediquen también 
a patrullar la ciudad, asegurando así que las 
normas se cumplan y se prevengan futuras 
tragedias.

Este suceso debe servir como un llamado a 
las autoridades de tránsito para que adopten 
una actitud más proactiva y efectiva en la vi-
gilancia y control de las vías. La seguridad vial 
debe ser una prioridad en Neiva y en todo el 
país. Solo así podremos evitar que historias 
como la de María Isabella Cuéllar se repitan, 
y construiremos juntos un futuro donde nues-
tras calles sean seguras para todos.

No podemos permitir que la imprudencia 
siga arrebatando vidas. La responsabilidad de 
una movilidad segura recae en todos nosotros, 
desde las autoridades hasta los ciudadanos. 
Con unidad y compromiso, podemos hacer 
de Neiva una ciudad más segura y evitar que 
tragedias como esta vuelvan a ocurrir.

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

que la perforación de pozos explo-
ratorios cayera en -45% en 2023- 
algunas empresas han decidido irse 
por el aumento de la criminalidad 
como el caso de Emerald Energy-. Y 
tercero por la reforma tributaria de 
Petro del 2022 que le puso una so-
bretasa de renta a todo el sector, y la 
no deducibilidad de las regalías que 
tumbó la Corte hace unos meses.

 El sector de hidrocarburos no ha 
logrado volver a los niveles del 2019 
antes de la pandemia. En 2019 el 
país tenía 417 campos activos y 
en el 2024 se redujo a 342 de los 
cuales 186 producen menos que 
en 2020. En el primer trimestre de 
2024 el sector se encuentra 12% por 
debajo del 2019. Era una necesidad 
que este gobierno hubiera impul-
sado el sector, sin embargo tomó el 
camino de destruirlo. Según Corfi-
colombiana el sector tendrá una 
contracción de 0.6% este 2024.

 El gas importado de Colombia 
proviene de Estados Unidos y Trini-
dad y Tobago. Lo preocupante es que 
es 3,6 veces más caro que el produ-
cido en Colombia. Con el propósito 
del gobierno Petro se seguir impor-
tando pero de Venezuela las tarifas 
subirán para los 12,5 millones de 
hogares que usan este combustible. 
Hoy el gas natural es el servicio pú-
blico colombiano más barato en el 
país. Según el DANE solo represen-
ta el 0,8% del total de la canasta de 
consumo de los hogares.

 PDVSA la empresa petrolera ve-
nezolana no puede importar gas 
a Colombia por una prohibición 
expresa de los Estados Unidos. No 
obstante, Ecopetrol quiere empe-
zar la importación desde noviem-
bre del 2024 y está a la espera de 
una cláusula especial por parte de 
Estados Unidos. Pareciera que el 
gobierno Petro quiere arriesgar la 
autosuficiencia de gas colombiana 
para financiar la dictadura.

Paloma 
Valencia

Reitero: los mismos retos 
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alfonso519@gmail.com

El presidente de la República, 
Gustavo Petro Urrego inicia su se-
gundo bienio con los mismos retos 
que se impuso cuando se posesio-
nó hace dos años. Hay necesidad 
de seguir buscando la paz total y 
la reconciliación con todos los co-
lombianos. Se deben mantener los 
diálogos con las organizaciones 
narcoterroristas para llegar a con-

sensos que conduzcan a frenar la 
intensidad del conflicto. Uno de los 
de los lunares que está afectando su 
gestión presidencial y que lo tiene 
en la picota pública, es el incremen-
to del accionar delictivo en todas 
las regiones del país. No podemos 
estar de espaldas a una problemá-
tica que día tras día está destruyen-
do el bienestar de las familias y la 
dinámica productiva del país. Las 
masacres ocurridas en la vigencia 
2023, ascendieron a 94 en el territo-
rio colombiano. La ocurrida recien-
temente en la zona rural del mu-
nicipio de Hobo, asesinaron a seis 
personas durante el penúltimo fin 
de semana. Durante el presente año, 

se siguen presentando centenares de 
asesinatos colectivos que tiene muy 
preocupados a las familias colom-
bianas, por la incapacidad guber-
namental de frenarlo, producto del 
incremento de la presencia de las 
organizaciones narcoterroristas en 
la mayoría de las regiones del país. 

Durante el presente periodo pre-
sidencial, han ocurrido 653 secues-
tros extorsivos, 225 masacres, 726 
víctimas, 180 niños reclutados por 
la guerrilla, 720 municipios don-
de tienen dominio la delincuencia 
criminal de la guerrilla, cifras que 
fueron denunciadas en la instala-
ción el pasado 20 de julio en las 
sesiones ordinarias del congreso de 

la Republica. Estas cifras son muy 
preocupantes. No las podemos 
desconocer. No se pueden volver 
a cometer los mismos errores. No 
hay que bajar la guardia. Debemos 
cambiar de actitud. Hay necesidad 
de seguir fortaleciendo las exigen-
cias en las mesas de dialogo a estas 
organizaciones delincuenciales. 

Paralelo a lo anterior, se hace in-
dispensable que el gobierno nacio-
nal cambie el discurso hostil contra 
el sector empresarial del país. Re-
cuerden que ellos pagan el 80% de 
los ingresos tributarios de la Nación 
y generan el 85% de los empleos del 
país. Por mantener esa actitud re-
vanchista contra el sector empresa-

rial, se le han reducido los recaudos, 
que, para el final de año, superarán 
los 40 billones de pesos, de acuerdo 
con las proyecciones que han es-
tructurado algunos centros de pen-
samiento económico del país. Esto 
es muy grave para la salud financie-
ra de Colombia. Recuerde que con 
este abultado déficit no puede cum-
plirle a las regiones con el plan de 
inversiones contemplado en el Plan 
Nacional de Desarrollo “Colombia 
Potencia Mundial de la Vida”.   

Busque nuevas alternativas para 
reordenar las finanzas nacionales. 
Sea creativo e innovador. Usted tie-
ne muy buenos funcionarios ex-
pertos en su equipo de gobierno. 
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María Angélica Dau
Es una de las ejecutivas más re-
levantes del sector de la belle-
za, liderando la adquisición de 
nueva marcas y estrategias no 
solo de negocios, sino también 
de impacto, con programas 
como el Academy of Hair, en el 
que se han capacitado más de 
12.000 estilistas en el país y el 
programa de capacitación inte-
gral de Schwarzkopf Collective, 
con el que forman a estilistas 
en habilidades de desarrollo de 
negocios.

Monumento de La 
Gaitana, vicios y 
riñas

Willian Rojas Losada
Falta la presencia de la poli-
cía y el ejército, pedir papeles 
de los vehículos que están en 
la bahía.
Gerard Polasky
Falta más orden y disciplina 
por parte de las autoridades 
ya que este tipo de actos 
da mal aspecto a nuestra 
ciudad, ya que se ve en las 
noches gente vendiendo vi-
cio, riñas, borrachos y peleas.
Germán Barreto
Neiva inundada de Droga-
dictos, desechables no hay 
quien controle esto.

La literatura, desde el rico y 
exuberante, y a veces sintético 
universo de la narrativa, contie-
ne la disciplina del minicuento. 
Igualmente, lo que algunos exper-
tos llaman microcuento; en todo 
caso, uno y otro son hermanados 
bajo la característica de ser un re-
lato breve, en el que se hace refe-
rencia a historias, bien sean reales 
o ficticias, al tiempo que asumen 
alguna temática única a lo largo 
de la obra. Se trata de un ejer-
cicio de escritura que suele pre-
sentar a los personajes al inicio 
para desarrollar su papel en un 
espacio y tiempo determinados. 
Eso sí, el autor tiene el reto de 
contar la historia en muy pocas 
líneas, en brevísimas palabras. De 
hecho, hay concursos que impo-
nen como requisito al participan-
te, ofrecer el relato en no más de 
cien palabras. Pero el relato breve 
puede cobijar igualmente al diná-
mico mundo del periodismo, en 
donde los espacios para el texto 
de contenido son generalmente 
limitados, y ni se diga, de los titu-
lares que deben tener la fuerza de 
motivar una entrada de impacto 
al lector, de cara a seducirlo hacia 
la página del artículo, la crónica o 
la columna periodística. 

Y bajo el amparo y exigencia 
literaria del relato breve, quiero 
compartir con los lectores algu-
nas miradas de la vida nacional o 
internacional que, como siempre, 
afectan al hombre.

El hombre fuerte de Venezuela, 
esposado frente al Palacio de Mi-
raflores, llora la debilidad de sus 
fieles militares.

Los corruptos de mi gobierno 
son menos malos que los de Du-
que y Santos: Petro.

Colombia fue la mejor selección 
de la Copa América; Argentina la 
contempla desde el sitial de la reina.

La culpa es del gobierno que no 
autorizó a tiempo a nuestros ca-
maradas anónimos para que pu-

diesen salir con nosotros a dar un 
paseo en camionetas escoltadas 
por la UNP.

Los muertos en Gaza y Ucra-
nia, como en Israel y Rusia, son 
siempre culpa de los primeros: 
Hamas, Putin y sus torpes aliados 
de América Latina.

El siguiente relato breve en-
carna lo contado por un niño en 
una de las versiones del Concurso 
Nacional de Minicuento Rodrigo 
Díaz Castañeda, en el municipio 
de Palermo – Huila.

La mamá mandó al niño de seis 
años a la tienda, dándole un bi-
llete de $20.000. Traiga $8.000 en 
huevos, y pilas con las vueltas. El 
niño regresó con los huevos y tres 
pares de pilas Eveready. 

Los siguientes son extractos de 
la novela El Niño de Las Cruces, 
autoría del suscrito columnista.

Yo no mato niños, ni mujeres 
embarazadas, comandante. Una 
lluvia de plomo cargó con el alma 
del desobediente miliciano.

Selva que mirando tus pies ves 
la llanura lejana donde el vate se 
inspiró para llamarte Tierra de 
Promesa, no dejes que la sangre 
de los hombres malos contagie 
tu savia, porque entonces nuestro 
valle será maldito.

Hay tanto dolor deambulando 
en esta selva que las hadas no ce-
san de llorar cada vez que consul-
tan los archivos de la madre natura.

Este es su santuario, segura-
mente el lugar en donde todos 
vestidos de color de jungla se 
pierden a la vista extraña que no 
adivina el matrimonio que tienen 
con la selva, bendita madre que 
los acoge los exige, los alimenta 
y también los devora.

El trajín de la selva a lo largo 
de tres años de cautiverio había 
cargado su rostro de la rusticidad 
del monte inaccesible.

Los hombres y mujeres asalta-
dos por la lluvia de la selva cu-
bríamos nuestros miedos bajo las 
frondas centenarias. Unos al am-
paro del fusil, otros junto al árbol 
al que yacía atado su cuello, cual 
perro humillado. 

La Jornada Nacional de Vacunación en el Huila es la imagen del día debido a su destacada participa-
ción comunitaria y su impacto significativo en la salud pública de la región. En un esfuerzo conjunto 
entre autoridades sanitarias, organizaciones locales y voluntarios, miles de habitantes de diversas 
edades acudieron a los puntos de vacunación para recibir sus dosis correspondientes, lo que refleja 
un alto grado de compromiso y conciencia sobre la importancia de la inmunización. 

Vea columna completa en www.
diariodelhuila.com

Baja ejecución, un riesgo 
económico latente

La simbiosis entre el Estado y 
el sector privado ha sido desde 
siempre vital para lograr el creci-
miento económico deseado y en 
cierta manera el estado de bien-
estar que buscan las naciones y 
reclaman sus sociedades. La baja 
ejecución del gobierno Petro en 
lo corrido de su mandato, pero en 
especial en el primer semestre de 
este año (2024), tienen en entre-
dicho el crecimiento económico 
esperado y por el contrario acen-
túan la crisis en varios sectores de 
la economía nacional.

Veamos, según un informe de 
Corficolombiana, la baja ejecu-
ción del Presupuesto General de 
la Nación los primeros seis meses 
del presente año denota un noto-
rio rezago en comparación con el 
promedio histórico de los últimos 
23 años, siendo los sectores con 
peor ejecución los relacionados a 
la Inclusión Social, Vivienda, De-
porte y Agricultura. Fonvivienda, 
entidad encargada de los subsi-
dios de vivienda y adscrita al Mi-
nisterio de Vivienda, ha ejecutado 
solo el 8.4% de su presupuesto, y 
el programa Mi Casa Ya, el cual 
ha sido fundamental para que los 
colombianos más pobres puedan 
tener casa propia, ha ejecutado la 
pírrica suma de 76 mil millones 
de pesos de los 3.4 billones de 
pesos de su presupuesto. La falta 
de experiencia técnica de varios 
ministros y funcionarios del go-

bierno, la implementación de un 
presupuesto insostenible fiscal-
mente y la corrupción rampante, 
tienen al borde del precipicio las 
promesas de “cambio” hechas por 
el entonces candidato y hoy pre-
sidente de la República Gustavo 
Petro, quien no supo pasar del 
discurso grandilocuente y de pla-
za pública a la ejecución y puesta 
en marcha de un gobierno que se 
eligió con banderas como la de la 
reducción de la pobreza, la lucha 
frontal contra la corrupción y la 
inversión en las zonas más apar-
tadas y deprimidas del país.

Una disminución en la eje-
cución del gasto público y una 
caída en los rubros de inversión 
como la que estamos vivenciando 
se traduce en una reducción en la 
actividad económica y el empleo, 
en menos proyectos, en decreci-
miento de la inversión y en un 
menor crecimiento económico en 
general; es decir, en más pobreza, 
atraso y violencia.

Ojalá que en los dos años que 
le restan de mandato, el pre-
sidente entienda que para go-
bernar se necesita más sentido 
común y menos trinos, más li-
derazgo y menos polarización 
y más ejecución presupuestal y 
menos cháchara. Porque de no 
hacerlo, no solo pasará a la his-
toria con más pena que gloria, 
sino que Colombia seguirá su-
friendo y de qué manera gracias 
al primer gobierno de izquierda 
que nos está regresando a pasos 
acelerados a un pasado de mi-
seria y confrontación.

Gerardo 
Aldana 
García

Jaime 
Felipe 
Lozada P.

Sueño con encontrar un político 
que se despertara con el propósito 
de solucionar los problemas de los 
ciudadanos, en lugar de enfocarse 
en su intereses financiero personal. 
Ese si seria un servidor publico. Ese 
día marcaría el inicio de un cambio 
positivo para el bienestar de todos. 
Lamentablemente, hoy observa-
mos a muchos políticos cuya prin-
cipal preocupación es cómo llegar al 
poder para enriquecerse con los di-
neros públicos, lo que les deja poco 
tiempo para gobernar efectivamen-
te. La política, en su esencia más 
pura, es una vocación de servicio. 
La política se ha convertido en un 
medio para el beneficio personal, 
en el que el bienestar común pasa a 
un segundo plano. Es necesario un 
seguimiento constante de las accio-
nes de nuestros representantes. Los 
medios de comunicación juegan un 
papel crucial en este proceso. Deben 
actuar como vigilantes de la con-
ducta política, denunciando los ca-
sos de corrupción. Una prensa libre 
y crítica es esencial para mantener 
a raya a aquellos que ven la políti-
ca como una oportunidad para el 
enriquecimiento personal. Además, 
es importante fomentar la partici-
pación ciudadana. Una sociedad 
comprometida y activa es el mejor 

antídoto contra la corrupción y el 
abuso de poder. No podemos olvi-
dar el impacto que tiene el contexto 
socioeconómico en la política. La 
pobreza y la desigualdad son caldo 
de cultivo para el clientelismo y la 
corrupción. Los políticos que ex-
plotan las necesidades básicas de 
la población para ganar votos, per-
petúan un ciclo de dependencia y 
subdesarrollo. El dinero tiene una 
influencia desmedida en la polí-
tica, y muchas veces, los intereses 
económicos terminan dictando las 
decisiones de los gobernantes. Es 
necesario establecer mecanismos de 
control y transparencia en el finan-
ciamiento de campañas para evitar 
que el poder del dinero corrompa 
la voluntad popular. En la rendición 
de cuentas los políticos se limitan a 
decir cuantos millones invirtieron, 
nunca dicen si cambiaron el indi-
cador para bien, porque muchas ve-
ces esos recursos nunca llegan a la 
comunidad. El camino hacia una 
política al servicio del pueblo no 
es fácil, pero no imposible. Existen 
ejemplos a nivel mundial de países 
que han logrado avances significati-
vos en la lucha contra la corrupción 
y la mejora de la gobernanza. Estos 
casos deben servirnos de inspira-
ción y modelo. Es fundamental que 
los políticos que verdaderamente 
creen en el servicio público lideren 
con el ejemplo, demostrando que 
es posible gobernar con integridad 
y dedicación. 

Mario 
Solano

El poder de la brevedad
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Endocrinólogo, Endocrinólogo, 
una profesión una profesión 
de compromisode compromiso

n Este especialista es 
uno de los que más 
preparación implica: 
el proceso educativo 
para convertirse en 
endocrinólogo dura 
aproximadamente 12 
años. El país cuenta 
con unos 340 endocri-
nólogos.

Los endocri-
nólogos son 
piezas clave 

en el sistema 
de salud de 

Colombia, en-
frentando con 
dedicación y 
compromiso 
los desafíos 

que presentan 
las enfer-
medades 

endocrinas. 
Su labor va 

más allá del 
diagnóstico y 
tratamiento, 
abarcando la 
educación, la 
investigación 

y la colabo-
ración inter-
disciplinaria 
para ofrecer 

una atención 
integral a los 
pacientes y 
mejorar la 

salud pública 
en el país.

DIARIO DEL HUILA, SALUD

La demanda de endocrinólo-
gos, cuyo día en Colombia 
se celebra cada 24 de julio, 

ha crecido de forma considera-
ble en los últimos años en el país 
debido al aumento de enferme-
dades endocrinas, como la obesi-
dad y la diabetes, dos de las prin-
cipales preocupaciones de salud 
pública y que tienen un impacto 
significativo tanto en la calidad 
de vida de los individuos como 
en el sistema de salud.

Según la Cuenta de Alto Cos-
to, tres de cada 100 colombia-
nos tienen diabetes mellitus y 
en 2021 se registraron 1.474.567 
casos en el país. Sin embargo, 
existe un subregistro que indica 
que la prevalencia actual es al-
rededor del 11% de la pobla-
ción adulta colombiana. 
En el mundo, el pa-
norama no es me-
nos preocupante: 
de acuerdo con 
un estudio de 
The Lancet, en 
América La-
tina, los casos 
de diabetes cre-
cerán 180 por 
ciento para el año 
2050.

De ahí que el rol de 
los endocrinólogos resulte 
crucial no solo para el diagnós-
tico y el tratamiento de estas en-
fermedades, sino también para 
trabajar en conjunto con otras 
especialidades como cirujanos 
endocrinos, nutricionistas, de-
portólogos, neurocirujanos, car-
diólogos, nefrólogos, ginecólo-
gos, oncólogos, radiólogos, entre 
otras; lo que permite realizar un 
manejo integral de los pacien-
tes. Es importante resaltar que el 
proceso educativo para convertir-
se en endocrinólogo dura aproxi-
madamente 12 años, incluyendo 
siete años de medicina, tres años 
de especialización en medicina 
interna y dos años de subespe-
cialización en endocrinología.

“El endocrinólogo tiene una 
función fundamental en el ma-
nejo integral y multidisciplina-
rio de enfermedades metabóli-
cas, como trastornos tiroideos, 
osteoporosis, obesidad, tumo-
res neuroendocrinos, diabetes, 
entre otras que son prevalen-
tes en Colombia. El control del 
peso corporal, por ejemplo, no 
es solo una cuestión estética; es 
una necesidad médica”, señala 
la doctora Katherine Restrepo, 
presidenta de la Asociación Co-

lombiana de Endocrinología, Diabetes 
y Metabolismo.

Agrega que “hormonas como la in-
sulina, producida por el páncreas, y la 

leptina, que regula el apetito, son deter-
minantes en el equilibrio energético del 

cuerpo. Un desequilibrio en estas hormo-
nas puede llevar a condiciones graves como 

la obesidad, la diabetes y enfermedades cardio-
vasculares”. Por ello, desde la Asociación Colom-
biana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo 
se tiene “como misión fortalecer la lucha contra las 
enfermedades endocrinas en el país, colaborando 
estrechamente con las instituciones de salud para 
asegurar diagnósticos tempranos y tratamientos 
efectivos que mejoren la vida de nuestros pacien-
tes y reduzcan el impacto de estas condiciones en 
nuestra sociedad”.

Es que los pacientes con enfermedades endocrinas 
enfrentan desafíos diarios que van más allá de los 

síntomas físicos. La adherencia al 
tratamiento y los cambios en el 
estilo de vida son fundamentales 
para mejorar su calidad de vida. 
Ante esta situación, la asociación 
desempeña un papel crucial en 
abordar esta problemática desde 
diferentes frentes; tanto desde la 
investigación y la educación sobre 
trastornos metabólicos y hormo-
nales hasta trabajar activamente 
para mejorar el acceso a la aten-
ción especializada, y promover 
campañas de concientización 
pública. “Nuestro propósito es 
reunir a endocrinólogos de todo 
el país para llevar educación mé-
dica continua a cada rincón de 
Colombia. Hemos trabajado in-
cansablemente durante 74 años, 
y actualmente contamos con más 
de 340 endocrinólogos registra-
dos en diferentes ciudades del 
país, enfocados en la educación 
a pacientes y la población en ge-
neral”, dice.

En un país donde las enferme-
dades crónicas no transmisibles 
representan una carga significa-
tiva para el sistema de salud, los 
endocrinólogos juegan un papel 
esencial en la prevención y el ma-
nejo de estas condiciones. La obe-
sidad, por ejemplo, es una enfer-
medad compleja que requiere un 
enfoque multidisciplinario para 
su tratamiento efectivo. Los en-
docrinólogos trabajan estrecha-
mente con nutricionistas y psi-
cólogos para abordar tanto los 
aspectos físicos como los emo-
cionales de la obesidad. Además, 
colaboran con expertos en ejer-
cicio físico para diseñar progra-
mas de actividad física adaptados 
a las necesidades de cada pacien-
te, promoviendo así un estilo de 
vida saludable y sostenible a lar-
go plazo.

La diabetes, por otro lado, re-
quiere un monitoreo constante 
y una gestión precisa para evitar 
complicaciones graves como en-
fermedades cardíacas, daño renal, 
y problemas de visión. Los endo-
crinólogos están capacitados para 
ajustar tratamientos y educar a 
los pacientes sobre la importancia 
de la monitorización regular de 
los niveles de glucosa en sangre 
y la adherencia a los planes de 
alimentación y medicación. Esta 
educación continua es vital para 
empoderar a los pacientes a to-
mar control de su salud y mejorar 
su calidad de vida.

 Según la Cuenta de Alto Costo, tres de 
cada 100 colombianos tienen diabetes 
mellitus y en 2021 se registraron 
1.474.567 casos en el país.

El páncreas es una glándula 
fundamental para el buen 
funcionamiento del cuerpo. 
Hormonas como la insulina, 
producida por el páncreas, 
y la leptina, que regula el 
apetito, son determinantes 
en el equilibrio energético 
del cuerpo.

El endocrino, clave 
para controlar el 

peso. Se especializa 
en el diagnóstico 
y tratamiento de 

trastornos del sistema 
endocrino, que 

incluye las glándulas 
y órganos que 

elaboran hormonas. 
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12-13-14-15 finsema

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99683 FINCA VEREDA VILLA HERMOSA.  GARZÓN  -  H $120.000.000
640-99681 APTO. 2 PISO URBANIZACIÓN DINDAL.  GARZÓN  -  H $150.000.000
640-99680 CASA B/ LOS SAMANES.  GARZÓN  -  H $250.000.000
640-99679 CASA CON LOCAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $230.000.000
640-99676 CASA EN VILLA 5 DE NOVIEMBRE.  GARZÓN  -  H $143.000.000
640-99673 CASA EN VILLA GARZÓN.  GARZÓN  -  H $800.000.000
640-99670 FINCA EN LA VEREDA LOS CAUCHOS.  GUADALUPE  -  H $535.000.000
640-99666 CASA DOS PLANTAS B/NAZARETH.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-99663 APTO. 3ER. PISO B/ MARÍA AUXILIDORA.  GARZÓN  -  H $250.000.000
640-99660 CASA B/PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $390.000.000 

640-99677 APARTAMENTO B/ LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $1.800.000
640-99674 CASA CON LOCAL EN SANTA LUCIA.  GARZÓN  -  H $2.000.000
640-99657 LOCAL B/LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99656 LOCAL B/ LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $700.000
640-99605 APARTAMENTO CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99609 APTO. QUINTUPLEX B/LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $700.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 1107 T-3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO 704 T-2 CONJUNTO BALCONES DE LOS HAYUELOS $800.000,00 61m2
APTO. 201 CARRERA 3W # 76B-24  B/CALAMARI $450.000,00 49m2
APTO. 302 T-1 CONJ. RES. MORADA DEL VIENTO  CALLE 68 # 7-56  $1.200.000,00 90m2
APTO. 903 T-6  CONJ. BRISAS DE CAÑA BRAVA CAR. 31 # 51-60 $850.000,00 70m2
APTO. 304  SAN VALENTIN  CALLE 50 # 22-07   $600.000,00 60m2

CENTRO
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47 $900.000,00 41m2
APTO 401 EDIF.LOS BALCONES AV. LA TOMA # 11-75 $1.100.000,00 131m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
CALLE 4  # 5-98  $1.600.000,00 70m2
APTO. 701 EDIF. VERSALLES  CARRERA 6 # 14-23 $2.400.000,00 182m2

ORIENTE
APTO. 3er/ ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 1002 T-1   PORTAL DE LA SIERRA   CAR. 55 # 11-44  $2.300.000,00 106m2
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA CAR. 44  # 27-35  $950.000,00 74m2
APTO. 303 LA RIOJA CARRERA 45B # 20-112  $460.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CAR. 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 303 T-9  CONJ. PRADOS DEL SAUCE  CALLE 49 C SUR # 37-170  $650.000,00 50m2
APTO. 503 T-14 CIUDADELA RES. ENTRE RIOS CALLE 37 SUR # 3-41  $800.000,00 66m2
APTO.  801 T-5  CONJ. RS. TORRES DEL OASIS $1.300.000,00 85m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CALLE 34  # 26-47 B/LOS MOLINOS  $1.100.000,00 83m2
CARRERA 5B # 60-16 B/EL  CORTIJO  $900.000,00 120m2
CALLE 37  # 5AW-12 B/SANTA INES $850.000,00 98m2
CASA 65  CONJ. PRADERAS DE AMBORCO  CALLE 34 # 3BP-05  $1.000.000,00 121m2
CALLE 57 # 18A-05 B/ VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 3  # 11-57  $4.500.000,00 240m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CASA  1  CONJ. RES. PACANDE CALLE 16  # 5-68  $2.100.000,00 183m2

ORIENTE 
CALLE 7  # 23-51 B/LA GAITANA  $1.500.000,00 127m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA A-04 PORTO BELO CALLE 8  # 48-17  $5.000.000,00 266m2
CALLE 8  # 33-98 BALCONES DE CASA BLANCA 1 MZ- M  $1.800.000,00 148m2

SUR
CARRERA 32 E # 22 A  SUR - 61  ENCENILLO  $1.000.000,00 184m2
CALLE 23 A SUR # 22-42  $1.000.000,00 180m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
OFICINA 304 EDIF. SAN JORGE  $550.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  B/VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2
CALLE73 # 3w-03 B/LA VORAGINE $190.000.000 170m2
CALLE 62 # 1B-28 B/LAS MERCEDES $170.000.000 97m2

CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN  $250.000.000 98m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $230.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 B/SANTA INES $210.000.000 124m2
CALLE 50A # 26-40 B/VILLA CECILIA $290.000.000 71m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 B/MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2

SUR
CASA 2 CON. RES. TERRAVENTO  CALLE 21 SUR # 28-71  $288.000.000 102m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ. RESI. CAMINOS DE SANTIAGO  
CARRERA 30 # 27-45 SUR $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 B/MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 B/ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/JORGE ELIECER GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 B/GUADUALES $300.000.000 159m2
CASA B-3  HACIENDA MAYOR CALLE 8 # 85-105 $1.600.000.000 380m2
CARRERA 43 # 19-14  B/VILLA ROSA  $300.000.000 120m2
CALLE 7 # 30A-77 B/PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 B/ LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 B/SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 B/LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 B/SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2
VENTA DEAPARTAMENTOS

NORTE
APTO. 304 B-A7 CONJ. RESI. SANTA CLARA   $225.000.000 86m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA   $170.000.000 57m2
APTO. 402 CONJ. RESI.  MEDIA LUNA  CALLE 26B # 9AW-21  $130.000.000 64m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 702B T-1 CONJ. RESI. SAN JUAN PLAZA   $340.000.000 99m2

PISO 9  T-7 CONJ. RESI. MORADA DEL VIENTO $220.000.000 90m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 Bl-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 Bl-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CON. RESI. ALTOS DE MARBELLA   $370.000.000 97m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO 301 CIUDADELA SAN NICOLAS  CAR. 42  CALLE 27 Y 28  $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CAR. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 EDIF. OPALO  CALLE 9 # 3-47  $200.000.000 41m2
APTO. 901 EDIF. COVADONGA  AV. LA TOMA # 7-44  $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C MEGACENTRO   $165.000.000 92m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA NEIVA  B/CACICA CHUIRA (NORTE) 

Whatsapps:302 3660977

CALLE 74C 1D - 35.  91M2,  $85.000.000 
DISPONIBILIDAD INMEDIATA  

www.diariodelhuila.com

ClasiClasidiariodiario
608-8668561608-8668561

Finca Raiz

Vehículos
Venta  artículos

Animales

Servicios 

Empleos

RELACION DE INMUEBLES 
VENDO

 VENDO O PERMUTO LOTE 
ÁREA 2000m2  VIA PRINCIPAL RIVERITA 

VENDO CASA CONJUNTO 
ALTOS DE LA PRADERA 

ÁREA LOTE 1.075m2 CONSTRUIDOS 400m2  
$1.100´000.000

VENDO APARTAMENTO 
CONJUNTO EL TESORO II 2do. PISO ÁREA 

56.21m2   $125´000.000
VENDO 4 LOCALES BIEN ACREDITADOS  
COMERCIALES C.C LOS COMUNEROS $120´000.000

VENDO O ARRIENDO 
APARTAMENTO AV. LA TOMA ÁREA 

157m2  EDIFICIO PUERTO MADERO
VENDO CASA ESQUINERA  CONDOMINIO 

BOSQUES DE CANTABRIA ÁREA 1400m2 

VENDO CASA 1 PISO SECTOR 
ORIENTE CONJUNTO CERRADO 220m2 

$1.100´000.000

VENDO CASA LOTE 
BIEN UBICADA CENTRO CALLE 12 ÁREA 400m2 

$440´000.000
INFORMES: 310 862 6570 - 320 339 6742 INFORMES: 310 862 6570 - 320 339 6742 
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“LO NUESTRO A DIARIO”

PAUTE
90m2.  VERLO ES COMPRARLO

RECIBO VEHÍCULO 
PARTE DE PAGO 
B/ GUALANDAY. 

CALLE 34 # 16-18 NEIVA (H)
$149´000.000 negociables. 

INF. 
315 3673336

REBUENO VENDO 
APARTAMENTO 
PRIMER PISO 
PROPIEDAD 
HORIZONTAL

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS   
SALA COMEDOR COCINA  

INTEGRAL PATIO - ALTILLO Y 
PARQUEADERO PROPIO

INFORMES
312 574 4560

VENDO APTO.  
CONJ. LA 
UNIÓN II
NEIVA  

 CENTRALÍSIMO

  EN CONJ. RESIDENCIAL  
B/EL JARDÍN 

RECIÉN REMODELADO
$185.000.000  

  315 250 0578    

VENDO APTO.  
1ER PISO.   
AMPLIO, 

 ESQUINERO

V E N TA  C A SA S

CARRERA 18 NO. 9-60
INFORMES:  

300 570 9728

VENDO CASA 
AMPLIA DE 

UN SOLO PISO 
B/CALIXTO

APARTAMENTOS

VENTAS

CONJUNTO VILLA MILENA
B/LA FLORESTA

3 ALCOBAS – SALA 
COMEDOR – GARAJE 

INFORMES

310 229 0412

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

102

2 HABITACIONES 
PARQUEADERO, 4 PISO

 ADMÍRELO  

310 260 7462

VENDO 
APARTAMENTO

BELLA SUIZA 
NORTE CALLE 127 
CON CARRERA 7 

BOGOTÁ

ARRIENDO

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

B/LA RIOJA CON 
BALCÓN, SERVICIOS 

INDEPENDIENTES  
INCLUYE INTERNET  

INF. CELULAR 
O WHATSAPP 

320 456 3743 O 
316 528 6933

VENTAS VARIAS

LOTES

EN EL 
CORREGUIMIENTO DE 

EL CAGUAN
URB. VILLA NOHORA. 

108.5M2 C/U  
CON TODOS LOS 

DOCUMENTOS AL DIA
INF: 

321 233 0433

VENDO 2 LOTES 
SEGUIDOS 

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

OFERTAS

SERVICIOS VARIOS

ASAP 
TRANSPORT NV

SERVICIOS: 
MUDANZA 

– ACARREOS - 
VIAJES DENTRO Y 
FUERA DE NEIVA
Contacto: 315 

548 3062

Clasificados
Paute:  

608-8668561
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AÑOS
1966 - 2022

ESOTERISMO

Ligándolo de por vida.  
LECTURA DEL TABACO  

Y  EL TAROT 
Neiva. Citas al 

310 584 6976  

ATRAIGA, LIGUE 
Y DOMINE A SU 
SER QUERIDO

EMPLEOS

RECONOCIDA EMPRESA 
DE CONSUMO MASIVO DEL 

SECTOR PANADERO 
BUSCA DISTRIBUIDOR
 PARA SU MARCA 

EN EL DEPARTAMENTO 
DEL HUILA

 Debe contar con la 
logística  suficiente para 

atender multicanal 
Informes:

 301 317 0315  - 
(601) 2686819

SE VENDE
LOTE 
URBANO
B/ Canaima NEIVA (H)B/ Canaima NEIVA (H)

PRÓXIMO POLICLÍNICA 
Y BUNKER FISCALÍA

5.362 Mt.2 

INFORMES:

323 211 6210

REQUIERE
PRESTIGIOSO COLEGIO
Docentes en el Área de Inglés.

Enviar hoja de vida al 
correo electrónico.

colomboingles@hotmail.comVENDO O 
PERMUTO
 APARTAMENTO EN 
CONJ. LA UNIÓN 1

RECIBO VEHÍCULO MODELO 
SUPERIOR A 2020.  

INF: 316 820 7844

VENDO 
APARTAMENTO 
AMPLIO, CÓMODO 
Y CENTRAL, AMPLIAS 
ZONAS COMUNES 

NEIVA 

310 771 2493
INFORMES 

Avisos Judiciales
NOTARIA SEGUNDA GARZON  - HUI-
LA  Carrera 8 # 8 – 10
LUZ KARIME BEHAINE HERRERA 
Carrera 8#8-10 
CITA.  A todas las personas que tengan 
derecho a intervenir dentro de los diez 
(10) días siguientes a la publicación del 
presente Edicto al Trámite Notarial de 
Liquidación de Sucesión intestada del 
señor VICTOR SAMUEL ROJAS OTA-
LORA quien se identificaba con la Ce-
dula de Ciudadanía número 4.911.901, 
fallecido en el municipio de Garzón 
- Huila, el 14 de mayo del año 2.021 
según Registro de Defunción con In-
dicativo Serial Número 05783171, 
siendo el municipio de Garzón - Huila 
su último lugar de domicilio y asiento 

principal de sus negocios; liquidación 
aceptada en esta Notaría mediante 
ACTA DE FECHA VEINTICINCO (25) 
DE JULIO DE DOS MIL VEINTICUA-
TRO (2024). 
Fíjese este EDICTO en un lugar visi-
ble de esta Notaría, por el término de 
diez (10) días y entréguense copias del 
mismo a los interesados, ordenándose 
la publicidad de este, en periódico re-
gional y en radiodifusora local, en cum-
plimiento a lo dispuesto por el Artículo 
3 del Decreto - Ley 902 de 1.988. El 
presente edicto se fija hoy veintiséis 
(26) de julio de dos mil veinticuatro 
(2024), a las ocho de la mañana (8:00 
A.M.). El notario encargado GERAR-
DO CORREA. (Hay firma y sello)

Clasificados
Paute: 608-8668561
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Se trata del asteroide 
Apophis, el cual, se-

gún información de la 
agencia aeroespacial 

estadounidense, pasa-
rá a 32.000 kilómetros 

de distancia de nues-
tro planeta.

DIARIO DEL HUILA, ASTRNO-
MÍA

La Administración Nacional de 
Aeronáutica y el Espacio (Nasa, 
por sus siglas en inglés), encar-
gada de monitorear lo que ocurre 
en el espacio exterior, lanzó una 
alerta sobre un asteroide que se 
estaría acercando a la Tierra.

Se trata del asteroide Apophis, 
el cual, según información de la 
agencia aeroespacial estadouni-
dense, pasará a 32.000 kilómetros 
de distancia de nuestro planeta, 
por lo que los expertos en la ma-
teria ya comienzan a buscar cómo 
desviarlo en su recorrido. A su vez, 
los científicos indicaron que, en 
cuatro años, es decir en 2028, la 
nave RAMSES (de la Agencia Es-
pacial Europea) se cruzaría con él.

¿Cuándo se espera su paso?
Tras detectarlo, los expertos de 

la Nasa estiman que el tamaño 
del Apophis se asemeja al de un 
crucero. Además, señalaron que 
este cuerpo rocoso estaría cer-
ca de la Tierra el 13 de abril de 
2029, alrededor de un año des-
pués de que se prevé su cruce con 
la nave RAMSES.

Cabe destacar que la agencia 
aclaró que este asteroide “no re-
presenta un peligro inminente”, 
sin embargo, sí es clave monito-
rearlo para poder observar cómo 
se desarrolla su comportamiento 
mientras hace su recorrido.

Asimismo, pese a no preverse 
mayores riesgos, la aproximación 
de este cuerpo rocoso al planeta 
podría ocasionar terremotos y al-
gunas otras complicaciones.

El papel que tendrá la nave de 
la Agencia Espacial Europea

Entre tanto, el director de in-
vestigación del Observatorio de 

la Costa Azul de Niza, Patrick Mi-
chel, le explicó a la Agencia Espa-
cial Europea que para tener un 
mayor conocimiento sobre los as-
teroides “hemos tenido que viajar 
a las profundidades del sistema 
solar para estudiarlos y realizar 
experimentos para interactuar 
con su superficie”. A su vez, ha-
bló del rol que cumplirá la nave 
RAMSES frente al Apophis.

“Por primera vez en la historia, 
la naturaleza nos trae uno y rea-
liza ella misma el experimento. 
Todo lo que necesitamos hacer 
es observar cómo Apophis se es-
tira y se comprime por las inten-
sas fuerzas de marea que pueden 
desencadenar movimientos de 
Tierra y otras perturbaciones y re-
velar nuevo material de debajo de 
la superficie”, explicó el experto.

Sobre RAMSES también habló 
Richard Moissl, director de la Ofi-

cina de Defensa Planetaria de la 
Agencia Espacial Europea. Aseguró 
que la nave que seguirá al asteroi-
de “demostrará que la humanidad 
puede desplegar una misión de 
reconocimiento para encontrarse 
con un asteroide en pocos años”.

¿Pero cómo se hará esto? Pues 
bien, Moissl detalló que lo pri-
mero que se hará es lanzar una 
misión que estudiaría la órbita y 
la estructura del Apophis. Lo que 
resulte de dicha observación se 
usará para evaluar cómo se puede 
redirigir el cuerpo rocoso o, tam-
bién, para descartar que no haya 
ningún impacto antes de que se 
realice el desvío. “Este tipo de 
misión es la piedra angular de 
la respuesta de la humanidad a 
un asteroide peligroso”, concluyó 
el experto de la agencia europea.

De esta manera, los científicos 
y las principales agencias aeroes-

paciales del mundo comienzan el 
minucioso monitoreo del Apo-
phis, asteroide del que se tendrán 
noticias en los próximos años.

Implicaciones para la Tie-
rra y la Humanidad

El acercamiento de Apophis ha 
generado una ola de preocupa-
ción y curiosidad tanto en la co-
munidad científica como en el 
público general. Aunque la Nasa 
ha asegurado que no represen-
ta un peligro inminente, su paso 
cercano a la Tierra brinda una 
oportunidad única para estudiar 
de cerca un asteroide de gran ta-
maño. Esta observación detallada 
podría aportar datos valiosos so-
bre la composición y el compor-
tamiento de los asteroides, lo que 
a su vez podría mejorar nuestras 
capacidades para prevenir posi-
bles impactos futuros.

n Su nombre es Apophis y se estima que tiene el tamaño de un crucero. ¿Cuándo se acercará al planeta?

Asteroide de gran tamaño Asteroide de gran tamaño 
se aproxima a la Tierrase aproxima a la Tierra


